
 

 

                                                                           
 

ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 

 

CONSIGLIO DIRETTIVO 

 

Lunedi 8 Settembre 2014 

ore 11-17 

 

Sede AIRO - Via Farini 62 – ROMA 

 

 

In data 8 Settembre 2014, presso la sede AIRO , via Farini 62, si è svolta la riunione del 

Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

 

1)  Comunicazioni del Presidente 

 2)  XXIV Congresso AIRO Padova: stato dell’arte  

 3)  XXV Congresso AIRO : aggiornamenti 

 4)  Rinnovo CD  

 5)           Censimento AIFM-AIRO stereo-body: riferisce la commissione 

 6)    Aggiornamento Documento ISTI-SAN 2002: riferisce la commissione 

 7)  Ministero della sanità: Soglie di appropriatezza: riferisce la commissione 

 8)   European survey on quality Management in Radiation Oncology-  

           ESTRO. 

 9)            Modalità di accesso al sito AIRO 

 10)  Attività gruppi di studio 

 11)  Ratifica patrocini concessi 

 12) Varie ed eventuali 

 

 



 

 

 

Alle ore 11 il Presidente, avendo constatato la presenza del numero legale, da inizio ai 

lavori. 

 

Sono presenti : Riccardo Maurizi Enrici, Stefano Pergolizzi, Vittorio Donato, Marta 

Scorsetti, Stefano Magrini, Paola Franzone, Antonio Grandinetti Francesco Lucà, 

Cesare Guida e Vitaliana De Sanctis in qualità di segretario. Sono inoltre presenti fino 

alle ore 13: Alessio Morganti (in rappresentanza della commissione scientifica) , 

Giovanni Mandoliti e Giovanni Pavanato (organizzazione XXIV Congresso Nazionale), 

Michela Vandi e Lorenza Bagnara di ER congressi. 

 

assenti giustificati: Marco Stefanacci, Mauro Trovo’, Sara Ramella 

 

1) Comunicazioni del Presidente 

  

 1a) Il Presidente commenta l’allegato 1 , art 3 della legge/regolamento “definizione 

degli standard qualitativi, strutturali, tecnologici e quantitativi relativi alla assistenza 

ospedaliera  ….” In tale articolo vengono definiti i bacini di utenza relativi alle varie 

discipline. Per quanto attiene la Radioterapia Oncologica vengono fissati  i limiti in 600.000 

abitanti  (densità più bassa) e  1.200.000 abitanti (densità più elevata) per l’esistenza di 

UOC. La nostra Società già un anno fa ebbe un incontro con l’allora  Presidente di 

Agenas, prof  Moirano,in  occasione del quale   si convenne  che i limiti fissati erano 

troppo restrittivi e  facevano riferimento a dati obsoleti e risalenti agli anni ’80. Ricorda che  

in quell’incontro in Agenas ci fu l’impegno a rivalutare la situazione assimilando i valori 

della Radioterapia Oncologica a quelli della Oncologia (150.000/300.000 abitanti).Valori 

che con nostra sorpresa troviamo invece invariati. Sul piano attuativo, il Regolamento 

prevede che le regioni provvedano, entro il 31 dicembre 2014, ad adottare un 

provvedimento generale di programmazione per fissare la propria dotazione dei posti letto 

ospedalieri accreditati ed effettivamente a carico del Servizio sanitario regionale, ad un 

livello non superiore al parametro nazionale di 3,7 posti letto per mille abitanti, comprensivi 
di 0,7 posti letto per mille abitanti per la riabilitazione e la lungodegenza post-acuzie, ed i 

relativi provvedimenti attuativi, garantendo il progressivo adeguamento agli standard 

qualitativi, strutturali, tecnologici e quantitativi indicati, nel corso del triennio 2014-2016 e 

tenendo conto anche della mobilità sanitaria interregionale. Interviene Lucà che ritiene che 



 

 

i tempi per l’attuazione di quanto previsto nella legge/regolamento siano ancora lunghi 

perché si è ancora  in attesa della formulazione di un regolamento a cui le singole Regioni 

possano fare concreto riferimento . il Presidente sottolinea comunque l’importanza di 

monitorare il decorso attuativo di tale legge, al fine di individuare gli interlocutori 

istituzionali in Regione cui fare riferimento. A questo proposito il Presidente ribadisce 

l’assoluta importanza e criticità dell’aggiornamento  del sito AIRO da parte dei Centri di 

radioterapia relativamente alle dotazioni strutturali e di personale nonché di pazienti 

trattati. Disporre di dati reali e aggiornati sulla situazione della radioterapia in Italia è 

elemento fondamentale  per poter concretamente e fattivamente confrontarsi con le 

Istituzioni. Dalla discussione emerge inoltre il dato che nella legge/regolamento in oggetto 

non sono previste degenze in regime di ricovero ordinario per la radioterapia e si ribadisce 

come questo sia  un problema non solo clinico-logistico, ma anche di natura culturale 

limitando la diretta responsabilità del radioterapista oncologo della gestione clinica del 

paziente oncologico ( Magrini, Maurizi Enrici, Scorsetti)  

  

 1b) Il Presidente comunica che per quanto riguarda l'organizzazione del convegno 

della Scuola di Uro-oncologia (21-22 Novembre 2014, Roma) sono state accolte le 

modifiche proposte dall’AIRO,  concernenti sia il testo della prefazione, in cui è ora ben 

sottolineato il ruolo della radioterapia, che il programma scientifico in cui sono ora stati 

inclusi il Presidente, Bertoni ed Alongi.  

  

 1c) Il Presidente riferisce sulla risposta data al prof Del Rio riguardo la proposta di 

una conduzione congiunta di una eventuale  II Conferenza della Oncologia Clinica Italiana 

da promuovere in occasione del Congresso della Società Italiana di Chirurgia Oncologica 

che si terrà a Napoli nel Giugno 2015. Sulla base di quelle che erano state le indicazioni 

del Consiglio Direttivo è stato risposto che l’AIRO ha molto apprezzato la proposta ,ma in 

considerazione dell’esperienza precedente, si è deciso a malincuore, di declinare l’invito a 

causa dell’impegno economico dell’iniziativa, non sostenibile in questo momento dalla 

nostra Società. E’ stata confermata comunque la disponibilità dell’AIRO ad una piena 

collaborazione scientifica. 

 

 1d) Il Presidente informa che, pur confermando l’intenzione di mantenere un 

atteggiamento di collaborazione con la Federazione Nazionale del Collegio dei  TSRM, 

testimoniato dalla partecipazione istituzionale alle loro manifestazioni, soprattutto seminari 



 

 

divulgativi del management radiologico sancito dal documento ministeriale (Lucà), 

attualmente  si riserva di valutare e selezionare la partecipazione istituzionale dell’ AIRO a 

tali manifestazioni.  

 

 1e) Il Presidente informa  che l’AIRO ha ricevuto l’invito a partecipare  al congresso 

della Società Italiana di Cure Palliative (SICP) che si terrà ad Ottobre ad Arezzo .Secondo 

le indicazioni del CD, parteciperà a nome della nostra società Maranzano, essendo 

coordinatore del gruppo di studio della radioterapia palliativa.  

 

 1f) Il Presidente informa che AIRO è stata invitata a partecipare ad un progetto dal 

titolo”IL PAZIENTE CON CRPC. SOLUZIONI INNOVATIVE NEL SETTING POST-ADT”  

Si tratta di un progetto a cascata, che prevede il coinvolgimento di un Advisory Board 

Nazionale interdisciplinare, di Advisory Board Regionali, della realizzazione di una survey 

conoscitiva sull’attuale gestione del paziente CRPC da parte degli Specialisti coinvolti, e 

della ricaduta sul territorio di corsi ECM di breve durata presso i centri ospedalieri  Il 

progetto, prevede la costituzione di un Comitato Scientifico Nazionale formato da Oncologi 

Medici, Oncologi Radioterapisti ed Urologi: saranno presenti i Presidenti delle Società 

Scientifiche di riferimento (AIOM, SIURO, SIU ed AIRO) ed i maggiori Esperti nazionali in 

questo ambito. Il compito del Comitato Scientifico Nazionale sarà esprimere in prima 

instanza un consenso sullo stato dell’arte sulla patologia e il suo trattamento, allestire una 

survey per i Centri territoriali sulla corrente modalità di gestione del paziente CRPC 

metastatico, e contribuire a delineare il programma scientifico di eventi ECM territoriali, 

previsti nel 2015,  sulla base dei risultati della survey. Il primo incontro del Comitato 

Scientifico, che vedrà la partecipazione del Dr. Giovanni Pappagallo in qualità di 

metodologo, sarà il 23 Settembre 2014, a Milano. Si apre una breve discussione al 

termine della quale si decide di chiedere di inserire nel Comitato Scientifico insieme  a 

Bertoni, Valdagni e Fossa che già ne fanno parte, anche Livi ( Magrini).  

 

 1g) Il  Presidente informa che Donato e Lucà, cui da la parola,  hanno partecipato al 

congresso IMPACT-proactive 2014: entrambi riferiscono brevemente sull’attività 

congressuale e ribadiscono l’importanza della presenza AIRO in queste manifestazioni. 

 

 1h) Il Presidente informa che ,come deliberato in un precedente CD, è stato attivato 

sul sito dell’AIRO uno spazio dedicato alla richiesta/offerta di posti lavorativi e che le 



 

 

richieste di personale medico e/o offerta di posti vacanti dovranno essere inviate alla 

segreteria AIRO e verranno poi pubblicate sul sito AIRO, previa valutazione e 

autorizzazione del CD. 

  

2) Il Presidente da la parola a Mandoliti che illustra il programma del XXIV congresso 

AIRO, Padova Novembre 2014. La struttura del programma rispecchia quello degli anni 

precedenti, con maggiore attenzione nel time planner alla collocazione delle letture 

sponsorizzate che quest’anno saranno solo 2, rispetto alle 4 dello scorso anno. Le riunioni 

dei gruppi di studio sono programmate il martedì al termine dei lavori congressuali, 

utilizzando le 3 sale già predisposte e affittando due sale contigue e predisposte per una 

cifra intorno ai 2000 euro. (Vandi) Sono previsti un cocktail alla fine della giornata 

inaugurale, la cena dei relatori (domenica sera) e la cena sociale (lunedi sera) ( Mandoliti, 

Vandi). L’obiettivo di badget per questo anno è di raggiungere la cifra di circa 350000 

euro, ridotta rispetto al badget dello scorso anno (380000-400000 euro). Quest'anno si è 

registrata una flessione della quota degli sponsor, mentre ci si aspetta una stabilità della 

quota derivata dalle iscrizioni al congresso, stimata intorno a 100000 euro. Un ulteriore 

risparmio  deriverà  dalla sostituzione del CD degli atti del congresso con un link con il sito 

AIRO. (Mandoliti, Vandi). La spesa che ha maggiormente gravato sul badget è stata 

sicuramente quella dell’allestimento dei padiglioni della Fiera (Vandi). Si apre 

successivamente una discussione sulla opportunità  di dare visibilità mediatica al XXIV 

congresso (Mandoliti, Mauriz Enrici, Scorsetti, Donato, Pavanato) coinvolgendo giornalisti 

esperti in  sanità, e si decide di invitare alcuni di loro al congresso (Scorsetti, Donato). Si 

affronta poi il problema della visibilità mediatica dell'AIRO, e della necessità' di avere un 

ufficio stampa o una persona dedicata che curi le pubbliche relazioni (Maurizi Enrici, 

Scorsetti, Donato). Il Presidente ricorda le esperienze negative degli anni precedenti e 

suggerisce come percorso alternativo, di individuare free-lance cui si possano fare delle 

proposte con badget ragionevoli. Il Presidente ricorda infine che l’organizzazione del 

congresso dovrà tener conto della predisposizione di una postazione per il seggio per la 

commissione elettorale così costituita : Pergolizzi, Donato, Friso, De Sanctis 

 

3) Il Presidente, relativamente  alla organizzazione del XXV congresso AIRO, da la parola  

alla signora Vandi che illustra la brochure della sede del congresso a Perugia, congrua 

rispetto agli standard stabiliti, predisposta per accogliere sia le aule per il  congresso che 

l'ospitalità  per i relatori. Inoltre, i previsti vantaggi economici (derivati dalla organizzazione 



 

 

logistica congressuale e da quella alberghiera)  correlati alla scelta della sede di Perugia 

fanno si che se la previsione del badget per il XXV congresso si attestasse sulla cifra di 

350000 euro, come questo anno,  la copertura delle spese del XXV congresso dovrebbe 

essere ampiamente rispettata.  Vandi si riserva comunque di proporre al prossimo CD un 

preliminare di preventivo per il XXV Congresso, così come anche i preventivi per la 

proposta di una sede unica (considerate sia Firenze che Rimini) per 2 anni consecutivi.  

 

4) In merito al rinnovo del CD, il Presidente informa che sono in scadenza 3 cariche di 

consigliere e che sono pervenute 5 candidature. Il Presidente si dice compiaciuto della 

ampia partecipazione dei soci iscritti alla attività istituzionale dell ‘AIRO. Informa inoltre, 

che secondo regolamento, la modulistica per espletare le votazioni per mezzo posta 

ordinaria e la scheda elettorale verranno sia pubblicata sul sito che inviate via e-mail a tutti 

i soci iscritti AIRO. Ricorda inoltre che è possibile esprimere al massimo due preferenze ( 

1 in meno del numero delle cariche da rinnovare). 

 

5) il Presidente da la parola a Pergolizzi che, a nome della commissione costituita da  

Magrini, Ricardi, Scorsetti, Pavanato e Pergolizzi stesso, presenta i risultati preliminari del 

censimento riguardante le procedure dei trattamenti stereo-body in Italia. I questionari per 

la rilevazione dei dati di interesse, sono stati inviati ai responsabili delle UOC di 

radioterapia utilizzando l' indirizzario mail fornito dalla segreteria AIRO. Pergolizzi  informa 

che ad oggi hanno risposto al questionario 29 centri, cioè il 35% dei centri che sul sito 

AIRO dichiarano di eseguire trattamenti stereo-body. Emerge anche in questo caso, il 

problema della scarsa collaborazione  da parte dei colleghi radioterapisti  e l' esigenza di 

un maggiore coinvolgimento  dei coordinatori dei gruppi regionali, al fine di stimolare una 

più attiva partecipazione dei soci AIRO alle attività istituzionali di tipo organizzativo e 

scientifico (Maurizi Enrici). Dopo ampia discussione, si decide di inviare nuovamente il 

questionario ai centri che non hanno risposto, dopo aver controllato ed eventualmente 

aggiornato l'indirizzario, e successivamente di contattare  i coordinatori dei gruppi regionali 

e/o i responsabili delle singole UOC al fine di sollecitare l' adesione al censimento ( 

Magrini, Scorsetti, Guida, Pergolizzi, Maurizi Enrici). Inoltre  Scorsetti si farà carico di 

monitorare il tasso di reclutamento dei dati nel Nord Italia,  Guida nel Centro e Pergolizzi 

nel Sud. Il Presidente propone un incontro con i coordinatori dei gruppi regionali, che 

potrebbe essere programmato durante il XXIV congresso nazionale,  al termine della 

assemblea dei soci 



 

 

6. Il Presidente dà la parola a Magrini e Pergolizzi che relazionano sullo stato di 

avanzamento della revisione del documento ISTI-SAN 2002. L'obiettivo principale e' di 

produrre inizialmente un documento AIRO, aggiornato sulla base delle recenti 

pubblicazioni da parte dell' ESTRO e sulla legge 187 . Nel documento che e' in fase finale 

di compilazione, e' stata aggiornata l'introduzione, definita la figura del radioterapista 

oncologo e delle figure professionali con cui collabora ( fisico, ingegnere clinico, tecnico 

sanitario di radiologia medica) e ridefiniti gli obiettivi ed i carichi di lavoro, in conformità con 

la realtà europea. La versione finale del documento verrà presentata durante lo 

svolgimento del prossimo CD, e successivamente pubblicata sul sito. Sulla base di tale 

documento, si procederà successivamente all' aggiornamento del ISTI-SAN 2002, in 

collaborazione con i referenti fisici dell ‘ISS. 

 

7. Il presidente dà la parola a Magrini che relaziona sullo stato di avanzamento del 

documento sull'appropriatezza. Tale documento dovrà avere soprattutto una valenza 

amministrativa, nell 'ottica della riduzione dei costi (Luca' ). Dopo ampia discussione si 

decide di utilizzare come base di partenza il documento preparato dalla commissione 

relativamente alla appropriatezza, integrandolo con i dati  forniti dalla Franzone relativi al 

censimento aggiornato delle apparecchiature, tecniche di trattamento e carico di lavoro 

della regione Piemonte ( Magrini, Luca' , Maurizi Enrici, Franzone). Importante e' produrre 

un documento che indichi soprattutto le procedure non appropriate, riferendo anche 

esempi in eccesso e in difetto, da portare in discussione in sede istituzionale ministeriale 

(Magrini, Luca', Maurizi Enrici). 

 

8. Il presidente informa che è' stato ufficialmente richiesta da parte dell' ESTRO la 

possibilità di utilizzare l'indirizzario e-mail AIRO per avviare la survey: European survey on 

quality Management in Radiation Oncology. il presidente, pur dichiarando la piena 

disponibilità e collaborazione da parte dell'AIRO ad aderire a progetti  ESTRO, ha 

sottolineato che tali iniziative devono comunque essere approvate dal CD AIRO e che 

sarà eventualmente  la segreteria AIRO a provvedere alla successiva divulgazione della 

survey  ai soci AIRO.  

9 Il Presidente, in relazione alla richiesta di verificare la fattibilità della proposta  di 

riservare solo ai soci AIRO regolarmente iscritti l'accesso al sito AIRO, in particolare l' 

accesso alle slides dei congressi, riferisce sui contatti intercorsi con Vinciguerra, dai quali 

si desume che con l' attuale web manager, il costo di tale operazione potrebbe essere 



 

 

elevato. Dopo ampia discussione si decide di richiedere preventivi ad altre società di web-

management e valutare successivamente la fattibilità  in termini economici del progetto. ( 

Magrini, Luca' , Maurizi Enrici, Donato). Il presidente contatterà anche Genovesi, quale 

responsabile del sito AIRO. 

 

10. Il presidente prende la parola per analizzare l’attività dei gruppi di studio e del loro 

coordinamento. Informa che non ha ritenuto utile la convocazione dei coordinatori dei 

gruppi di studio in occasione del  CD odierno, soprattutto per motivi logistico- organizzativi. 

Il Presidente ricorda inoltre che è stata inviata una lettera ai coordinatori, sottolineando 

che la loro attività deve attenersi al regolamento AIRO. Il Presidente presenta poi l' 

aggiornamento dell'attività dei singoli gruppi di studio, così come documentato sul sito 

AIRO, nello spazio appositamente dedicato. Alcuni gruppi di studio sono molto attivi e si 

attengono a quanto previsto dal regolamento, mentre per altri (brachiterapia, terapia 

radiometabolica, terapie palliative, neoplasie cerebrali, neoplasie  polmonari) non risulta 

documentata sul sito AIRO alcuna attività recente., Il presidente invita pertanto i referenti 

del CD AIRO per il coordinamento dei gruppi di studio (Grandinetti) a contattare i 

coordinatori dei gruppi inattivi  per sollecitare l' aggiornamento del sito e la relazione sul 

lavoro svolto. Il Presidente sottolinea l'opportunità di organizzare una riunione per il 

prossimo anno, dedicata ad un incontro con i coordinatori dei gruppi di studi che consenta 

di presentare in maniera articolata l’attività svolta e di discutere in maniera appropriata i 

progetti in corso,  e con i coordinatori dei gruppi regionali e per affrontare le eventuali 

problematiche e criticità  regionali.  

 

11.  Si ratificano i seguenti patrocini 

 
1) XXXVIII annual meeting- Italian Association for the study of the pancreas (AISP). 

Bologna 18-20 settembre 2014 
2) I tumori della prostata e della vescica. XVIII corso di Urologia generale, robotica e 

laparoscopica. Finalborgo 17-18 Ottobre 2014 
3) La multidisciplinarietà nei tumori urologic. Palermo 12-13 settembre 2014. 
4) Lung 14. The changing landmark. Tirano 15 novembre 2014. 
5) XVI congresso nzionale AIOM, Roma 24-26 Ottobre 2014 
6) Congresso Nazionale Italian Germ Cell Cancer Group (IGG). Pavia 15 Novembre 

2014. 
7) Modelli organizzativi del PDTA della Prostaat. Bologna 30 Ottobre 2014. 
8) Congresso Nazionale di radiologia Oncologica pediatrica. Amalfi 18 ottobre 2014. 
9) Attualità di senologia. Firenze 4-6 Novembre 2015. 
10) XI SVO conference. Mestre 5-8 ottobre 2014. 
11) 9° forum risk management in sanità, 2014. Arezzo 25-28 Novembre 2014. 



 

 

12) Fisica e Medicina. Verso un futuro di integrazione. Trento 6-8 Novembre 2014. 
13) Hadrontherapy: a new frontier for cancer treatment. Pavia 19-20 settembre 2014. 
14) Northwest passage: key-functions preservation in oncology. Brescia 25-26 

settembre 2014. 
15) Tumore della prostata: update su nuove modalità di diagnosi e terapia. Aviano 28 

Novembre 2014. 
16) Women’s project in oncology: looking towards the future. Messina 13-15 Novembre 

2014.  
 

 

12. Varie ed eventuali 

 12a. Il presidente informa che è pervenuta dalla FAVO o AIMAC la richiesta di 

aggiornamento del libro illustrativo sulla radioterapia. Magrini suggerisce di affidare il 

compito alla commissione scientifica, che individuerà un referente  

 12b. Il Presidente ribadisce l' importanza di mantenere rapporti con società quali 

Federconsumatori, Federanziani per  divulgare il ruolo svolto dalla radioterapia in ambito 

oncologico. A questo proposito Donato propone di invitare al XXIV congresso nazionale 

un rappresentante di Feder anziani, per stabilire contatti. Il CD approva all’unanimità. 

 

 

 

 

Alle ore 17.30 non essendoci altri argomenti in discussione il Presidente chiude i lavori. 

 

Il Presidente     Il Segretario 

R. Maurizi Enrici     V De Sanctis 


